

El Salvador proceso

informativo semanal

Año 17
número 746

febrero 19
1997
ISSN 0259-9864

centro universitario de documentación e información

- La confusión de las encuestas
- Los precios internacionales del café
- Inicia la campaña electoral
por las alcaldías
- Preocupante manejo de la información
periodística
- La opinión de los salvadoreños
sobre el proceso electoral 97
- ¿Qué es lo mejor para El Salvador? (I)

La opinión de los salvadoreños sobre el proceso electoral 97

El 42.3 por ciento de los salvadoreños piensa que en la campaña electoral los políticos no han mostrado al pueblo la manera en que van a solucionar los principales problemas del país, según revela la última encuesta preelectoral del Instituto de Opinión Pública (IUDOP) de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (UCA) de El Salvador. El sondeo realizado con el objetivo de conocer las actitudes de los salvadoreños de cara al proceso electoral del 16 de marzo, fue llevado a cabo entre el 1 y el 9 de febrero del presente año, con una muestra nacional de 1,812 adultos de zonas urbanas y rurales a lo largo y ancho de los catorce departamentos de la república. La pesquisa de opinión pública reveló que el 36.1 por ciento de los consultados sostiene que los políticos si han dicho al pueblo cómo solucionar los problemas, mientras que el resto se dividió en otras respuestas.

A los salvadoreños se les preguntó su opinión sobre el nivel de confrontación que existe en la campaña electoral. Aproximadamente, siete de cada diez ciudadanos piensan que la campaña electoral está dominada por la confrontación de los partidos mayoritarios, ARENA y el FMLN; el resto expresó que la campaña no es dominada por esa confrontación o se abstuvo de contestar la pregunta. Sin embargo, preguntados sobre las agresiones, entre los partidos un poco más de la tercera parte de los consultados (el 36.6 por ciento) piensa que en este proceso hay más agresiones que en los procesos electorales anteriores, otra tercera parte piensa que hay menos agresiones y un 19.2 por ciento considera que el nivel de las agresiones es igual que el de las campañas anteriores.

En otro orden, el 44.7 por ciento de los salvadoreños cree que el cambio de partido que han hecho algunos políticos es mala

para el proceso electoral; en cambio, 21.1 por ciento piensa que es bueno y el 18.5 por ciento considera que no es ni bueno ni malo.

Las actitudes hacia el proceso

En términos de las actitudes hacia el proceso electoral, los salvadoreños parecen tener más interés que confianza. La cuarta parte de la población tienen mucho interés en el proceso electoral que se está desarrollando en la actualidad; otro porcentaje cercano manifestó tener algo de interés y un poco más de la mitad afirmó tener poco o ningún interés en el proceso.

Por el lado de la confianza el 50 por ciento de los ciudadanos tienen poca o ninguna confianza en el proceso electoral; mientras que el 28.6 por ciento tiene algo de confianza y el 17.2 por ciento tiene mucha confianza. De hecho, cuando se les pregunta sobre la transparencia en las elecciones, aproximadamente 4 de cada diez consultados afirmaron que habrá fraude en los comicios; tres de esos diez piensan que las elecciones serán limpias y otros tres no supieron contestar la pregunta.

Participación electoral

A los ciudadanos se les preguntó sobre su intención de asistir a votar el 16 de marzo. El 74.1 por ciento afirmó que irá a votar, mientras que el 17.3 por ciento dijo que no irá y un 8.7 por ciento no sabe si asistirá o no. Entre las razones para participar electoralmente se mencionaron: votar es un deber (37.2 por ciento), para que cambien las cosas (15.9 por ciento), para mejorar el país (13.8 por ciento) y, porque es necesario (8.8 por ciento), entre otras cosas. En cambio, quienes dijeron que no votarán argumentaron que no tienen carnet electoral (26.7 por ciento), no le gusta los partidos (22.5 por ciento), y votar no sirve de nada (15.8 por

ciento) entre otras razones.

Preguntados si los demás salvadoreños asistirán a votar, el 56.6 por ciento sostuvo que los demás se van a abstener; el 31.7 por ciento dijo que los salvadoreños irían a votar y el resto no respondió a la pregunta. Además, un poco más de la mitad de los consultados piensa que los salvadoreños aún no se han decidido por quién votar, mientras que la tercera parte cree que sus conciudadanos ya han decidido cómo votarán y el resto se abstuvo de opinar.

Sobre la visión que tienen los salvadoreños acerca de la competencia electoral, dos terceras partes de los consultados piensa que sólo existen dos fuerzas con posibilidades de ganar las elecciones, una cuarta parte piensa que todos los partidos tienen igual oportunidad y el resto no respondió a la pregunta.

Sin embargo, consultados sobre el tipo de Asamblea Legislativa que le conviene al país, el 32.2 por ciento piensa que a El Salvador le conviene un parlamento dominado por otros partidos que no sean ARENA o el FMLN, mientras que el 19.4 por ciento se inclina por una Asamblea dominada por el Frente y un 18.5 por ciento la prefiere dominada por el partido de gobierno.

El IUDOP de la UCA pidió a los salvadoreños su opinión sobre lo que pasaría si el FMLN ganase las elecciones. El 23.7 por ciento piensa que "no pasaría nada"; el 23 por ciento cree que "mejoraría la situación"; el 20 por ciento sostiene que "el país estaría en peligro" y un 12.7 por ciento considera que "no lo dejarían gobernar".

Las preferencias partidistas.

Como es costumbre, la encuesta de la UCA preguntó por las preferencias partidistas y por las intenciones de voto para diputados y concejos municipales, pero en esta ocasión se añadió a la consulta el uso de un voto simulado donde la persona podía marcar su intención de voto para diputados sin tener que manifestárselo al encuestador.

Sobre las preferencias partidistas, lo que más sobresale es el 43.9 por ciento de personas que dicen no tener partido de simpatía; sin embargo, entre los que manifiestan su partido de preferencia ARENA retiene el 17.7 por ciento de las adhesiones; mientras que el FMLN recibe el 17 por ciento de las simpatías de la población; a gran distancia les seguirían el PDC con un 5.2 por ciento y el PCN con un 2.4 por ciento; el resto de partidos reciben porcentajes descendentes.

Sin embargo, en la intención de voto por diputados manifestada a nivel nacional la encuesta reveló que el FMLN se mantendría a la cabeza de las intenciones con un 21.1 por ciento, seguido de ARENA con un 17.4 por ciento, el PDC con un 4.6 por ciento y el PCN con el 3.1 por ciento. Un 45.9 por ciento se mantuvo sin revelar su intención y el resto se dividió en otros partidos.

Ahora bien, cuando se hizo uso de la boleta simulada para que las personas marcaran el partido por el que votarían en la elección de diputados, los resultados fueron los siguientes: el 28.7 por ciento de los consultados anuló o se abstuvo de marcar la boleta; el 25.4 por ciento marcó la bandera del FMLN; el 22.3 por ciento señaló la cruz de ARENA; el 6.8 por ciento marcó el logo del PDC; el 4.8 por ciento indicó las manitas del PCN; y el 3 por ciento marcó la bandera del PLD.

En el voto por alcaldes a nivel nacional, el 20.9 por ciento afirmó que votaría por el FMLN; el 18.3 por ciento sostuvo que lo hará por ARENA; el 5.3 por ciento mencionó al PDC y el 3.3 por ciento dijo que votaría por el PCN. El 45.7 por ciento no reveló su intención de voto para alcaldes y el resto de respuestas favorecieron a otros partidos. Sin embargo, cuando se dividen los votos para alcaldes según regiones, los resultados muestran que en el Área Metropolitana de San Salvador, las intenciones de voto por el FMLN obtienen un 31 por ciento y superan por un buen margen a las intenciones por ARENA que recibe el 18 por ciento.

Los candidatos a alcalde de San Salvador.

La encuesta de la Universidad Centroamericana pidió a los capitalinos que evaluaran a los candidatos de la Alcaldía de San Salvador, asignando un calificación de 0 a 10.

Aunque todas las notas son bajas, Héctor Silva obtiene el promedio más alto de calificación con un 6.42; le sigue Herman Schlageter con una nota de 4.94; luego se encuentra Mario Valiente con 4.88; dejando a Wilfredo Jovel con 4.09 y a Eddie González con un 3.88 de promedio.

En resumen, la encuesta del IUDOP de la UCA revela que han habido movimientos importantes en la opinión pública respecto a las elecciones de 1997. Para inicios del mes de febrero, la mayoría de los salvadoreños

segúan mostrando actitudes cautelosas hacia el proceso electoral, pero hay evidencias de que cierto porcentaje de la población estaría interesándose por las elecciones. Por otro lado, la encuesta muestra que, por primera vez en su historia, el FMLN está disputando seriamente la mayor parte de las preferencias partidistas del público salvadoreño; esto se da a causa de un aparente apoyo sustancial en la zona central del país, especialmente en la zona metropolitana, y por un sensible desgaste del partido ARENA a nivel nacional.

A un mes de los comicios la encuesta del IUDOP muestra ante todo que la próxima contienda electoral será una de las más disputadas en la historia política salvadoreña.

Intenciones de voto según distintas condiciones (En porcentajes)			
PARTIDO	Intención manifiesta diputados	Intención manifiesta alcaldes	Voto simulado diputados
Ninguno	7.5	7.5	28.7
FMLN	21.1	20.9	25.4
ARENA	17.4	18.3	22.3
PDC	4.6	5.9	6.8
PCN	3.1	3.3	4.8
CD	1.9	1.2	2.5
PLD	2.3	1.6	3
MU	1.2	1.2	2.5
PRSC	1.4	1.4	2.2
MSN	0.2	0.1	0.3
PD	0.5	0.5	0.5
PUNTO	0.2	0.3	0.5
Pueblo Libre	0.1	0.1	0.4
Voto secreto	15.9	15.8	
No sabe	22.5	22.4	